

TRAÉ ALFAJORES EPISODIO 24: El conurbano

Hola, ¿qué tal? ¿Cómo están? Buen día, buenas tardes, buenas noches, mi nombre es Matías, y esto es "Traé alfajores", el podcast de ventureoutspanish.com, un podcast sobre español rioplatense y con español rioplatense.

Mi idea acá es aportar a los estudiantes que tengan un interés particular en este dialecto del español, y ofrecerles una referencia auténtica de cómo hablamos, y cómo usamos el español en esta región de Argentina.

Episodio 24 de "Traé alfajores", hablando del conurbano. ¿Qué es el conurbano? ¿A qué nos referimos los argentinos cuando hablamos del conurbano? De eso, vamos a estar hablando en este episodio.

Bien, el conurbano, en realidad, tiene un nombre más largo que es "conurbano bonerense", y tiene además otra identidad paralela más reciente y más pituca, que es "área metropolitana de Buenos Aires". Durante mucho tiempo también se usó Gran Buenos Aires.

Con cualquiera de estos términos nos referimos a la parte más poblada del país, la zona que está los alrededores de la ciudad de Buenos Aires o también podríamos decir los suburbios de Buenos Aires, aunque nadie se refiere de esta manera.

Cuando hablamos de la ciudad de Buenos Aires, en uno de los episodios anteriores, les contaba que la ciudad está dentro de la provincia Buenos Aires, y que si bien, Buenos Aires, ciudad, tiene unos tres millones de habitantes, sumando el área metropolitana, ese número sube a quince millones, o sea, que el área metropolitana de Buenos Aires o el conurbano, tiene unos doce millones de habitantes.

Y la verdad es que por este y otros motivos, el conurbano funciona mucho mejor como concepto que como realidad genérica. En sus orígenes se pensaba a estas dinámicas de expansión de ciudades como arrecifes humanos. Esto porque no tienen un crecimiento planificado, sino que crecen hacia donde encuentran espacio y las condiciones mínimas indispensables cables.

Por eso, el conurbano es una tierra de desigualdades muy muy fuertes, donde tenés un barrio residencial con todos los servicios y al lado una villa miseria, donde la gente no tiene ni siquiera acceso al agua potable.

El Capitalismo en acción digamos.

Por eso, lo curioso de todo esto es que dentro de cada una de estas zonas se abren es que para muchos argentinos, para la mayoría de los argentinos, es desconocida, porque solo es familiar para quienes viven ahí.

Pero volvamos y hablemos de los límites del conurbano y la ciudad de Buenos Aires. Los límites formales son la avenida General Paz, sobre el oeste y el norte y el riachuelo, sobre el sur.

Y sucede algo curioso, porque si bien para alguien que mira Buenos Aires desde afuera, incluso desde el interior del país, parecería todo lo mismo, esos tres millones que viven en la capital y esos doce millones que viven fuera de la capital tienen una percepción bastante



diferente y muy clara de lo que empieza cruzando la General Paz, como decimos generalmente.

Esta dinámica de centro y periferia también determina tres zonas del conurbano, que son: zona norte, zona oeste y zona sur. Y a su vez, en cada una de estas zonas se distinguen cordones, que fueron conformándose a lo largo del tiempo.

Hay un primer cordón, que es el más cercano a la ciudad, un segundo cordón un poco más alejado y un tercer cordón, que por lo general es el que tiene menos infraestructura y desarrollo.

En sí, todas estas localidades que estamos mencionando son como ciudades que se continúan van, donde termina una empieza la otra y en ese tejido forman el conurbano.

Cada una de estas tres zonas tiene también una identidad bastante propia, o por lo menos se asumen algunas cosas o características de estas zonas.

Por ejemplo, la zona norte que empieza en Vicente López, y hacia el norte incluye a Olivos, San Isidro, San Fernando, Tigre. Es una zona considerada muy lujosa, exclusiva, cara, como decimos acá, es la parte más cheta, de la ciudad.

Las casas son muy grandes, hay clubs náuticos, centros comerciales, restaurantes, y también hay un barrio relativamente nuevo que se llama Nordelta, que es como una alegoría de Miami, para mí. Es como un Puerto Madero del conurbano. No tiene mucho sentido si uno intenta entender Nordelta, pero ahí está, y es todo un símbolo de elitismo.

La zona oeste empieza en el límite de Liniers con ciudadela, y pasando por Ramos Mejía, Haedo, Morón, hasta Moreno, probablemente. Es una zona que concentra mucha gente porque incluye los partidos de la matanza y Morón, que tienen muchísima población.

Y por último, la zona sur, que es la zona de Avellaneda, Lanús, Quilmes, Lomas de Zamora, que originalmente tuvo mucho que ver con la actividad de frigoríficos en el siglo a principios del siglo veinte.

Y además, cada una de estas zonas tiene una conexión bastante fuerte con el tren, con las líneas interurbanas que entran a la capital desde cada una de estas zonas.

Desde zona norte entra el Ferrocarril Mitre, desde el noroeste, el San Martín, desde zona oeste, el Ferrocarril Sarmiento y desde zona sur, el Roca.

Y, de hecho, estas estaciones cabecera, que son las estaciones de Constitución, Once y Retiro, son referencias clásicas dentro de la ciudad de Buenos Aires.

Y bueno, como pasa habitualmente, para quienes vivimos en estas ciudades, el intercambio con la capital es casi permanente, porque, por ejemplo, para estudio y trabajo, mucha gente viaja durante el día de la capital y después vuelve a su casa, a estas famosas ciudades dormitorio, como a veces se las llama. La gente básicamente duerme, se despierta y vuelve a salir, pasa todo el día fuera de su casa.

Así que muchas veces, por este motivo, no son zonas con atractivos turísticos, no son zonas visitadas por turistas, algo que también es típico en cualquier metrópolis del mundo.

Bueno, y por esto, para nosotros es muy diferente ser de capital, ser *porteño porteño*, o ser de provincia.

De hecho, decimos soy de zona oeste, soy de zona norte, soy de zona sur.



Así que

ahí tienen un sobrevuelo sobre el conurbano para que entiendan un poco mejor que es y qué representa en el imaginario popular de los argentinos.

Recuerden que desde ventureoutspanish.com/podcast pueden acceder a la transcripción gratuita de este episodio, así como también encontrar los episodios anteriores para escucharlos desde ahí.

Si pueden tomarse un minutito para calificar el podcast, si están escuchando desde Spotify y también suscribirse para que le lleguen notificaciones, bienvenidos.

Les agradezco otra vez por escuchar y los dejo hasta la próxima.

Muchas gracias.

Y un abrazo.